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Bildung und personelle Zusammenset-
zung von Fakultätsratskommissionen
Der Fakultätsrat beschloss die Bildung
und personelle Zusammensetzung von
Fakultätsratskommissionen wie folgt:

Promotionskommission
Vorsitzender: Herr Prof. Dr. Röse,
Emeritus (vormals Klinik für Anaesthesio-
logie und Intensivtherapie) 

stellvertretender Vorsitz: Herr Prof. Dr.
Winckler, Klinik für Unfallchirurgie

Frau Prof. Dr. Bode-Böger, Institut für
Klinische Pharmakologie
Herr PD Dr. Ebert, Klinik für Gastroente-
rologie und Hepatologie
Herr Prof. Dr. Feistner, Klinik für Neuro-
logie II
Herr Prof. Dr. Graßhoff, Orthopädische
Universitätsklinik  
Herr Prof. Dr. Gundelfinger, Leibniz-
Institut für Neurobiologie
Herr Prof. Dr. Nieder, Emeritus (vormals
Universitätsfrauenklinik)
Herr Prof. Dr. Röcken, Institut für Patho-
logie
Herr Prof. Dr. Steinbicker, Emeritus (vor-
mals Fehlbildungsmonitoring Sachsen-
Anhalt)
Herr Prof. Dr. Dr. Ullrich, Institut für
Immunologie.

Habilitationskommission
Vorsitzender: Herr Prof. Dr. Wallesch,
Klinik für Neurologie

Frau Prof. Dr. Franke, Klinik für Hämato-
logie und Onkologie
Frau HS-Doz. Dr. Schneider-Stock, Insti-
tut für Pathologie
Herr Prof. Dr. Kleinstein, Klinik für

Reproduktionsmedizin und gynäkologi-
sche Endokrinologie
Herr Prof. Dr. von Specht, Abteilung für
Experimentelle Audiologie und Medizini-
sche Physik
Herr Prof. Dr. Schwarzberg, Institut für
Neurophysiologie
Herr Prof. Dr. Schwegler, Institut für Ana-
tomie.

Kommission für Studium und Lehre
Vorsitzender: Herr Prof. Dr. Rothköt-
ter, Institut für Anatomie

Herr Prof. Dr. Dr. Costa, Universitätsfrau-
enklinik
Herr Prof. Dr. Frommer, Klinik für Psy-
chiatrie, Psychosomatische Medizin und
Psychotherapie
Herr Prof. Dr. Dr. Gardemann, Institut für
Klinische Chemie und Patobiochemie
Frau Prof. Dr. Grecksch, Institut für Phar-
makologie und Toxikologie
Herr Prof. Dr. Dr. Hachenberg, Univer-
sitätsklinik für Anaesthesiologie und
Intensivtherapie
Herr Prof. Dr. Heim, Institut für Transfusi-
onsmedizin und Immunhämatologie mit
Blutbank
Frau Prof. Dr. Kielstein, Klinik für
Nephrologie
Herr Prof. Dr. Robra, Studiendekan
Herr Prof. Dr. Schönfeld, Institut für Bio-
chemie
Herr Prof. Dr. Voigt, Institut für Physiolo-
gie
Herr Prof. Dr. Wagemann, Klinik für Kin-
derchirurgie
Herr Dr. Böckmann, Abteilung für Experi-
mentelle Audiologie und Medizinische
Physik 
Herr Dr. Bosselmann, Klinik für Nephro-
logie

Herr PD Dr. Schild, Institut für Klinische
Chemie und Pathobiochemie
Herr Jan Teuber, Student, 1. Studienjahr
Frau Janine Poranzke, Studentin, 2. Studi-
enjahr
Frau Beate Bohmeier, Studentin, 2. Studi-
enjahr
Frau Maria Klarfeld, Studentin, 3. Studi-
enjahr
Frau Malisa Pfeifer, Studentin, 3. Studien-
jahr
Herr Christoph Niklas, Student, 4. Studi-
enjahr
Herr Michael Zack, Student, 4. Studien-
jahr
Herr Florian Hugenberg, Student, 5. Studi-
enjahr.

Prüfungsausschuss
Vorsitzender: Herr Prof. Dr. Robra,
Studiendekan

stellvertretender Vorsitz: Herr Prof. Dr.
Dr. Gardemann, Institut für Klinische
Chemie und Pathobiochemie

Herr Prof. Dr. Frommer, Klinik für Psy-
chiatrie, Psychosomatische Medizin und
Psychotherapie
Herr Prof. Dr. Dr. Hachenberg, Klinik für
Anaesthesiologie und Intensivtherapie
Herr PD Dr. Schild, Institut für Klinische
Chemie und Pathobiochemie
Herr Christian Stoppel, Student

Stellvertreter:
Frau Prof. Dr. Kielstein, Klinik für
Nephrologie
Herr Prof. Dr. Heim, Institut für Transfusi-
onsmedizin und Immunhämatologie mit
Blutbank
Herr PD Dr. Meyer, Klinik für Allgemeine
Chirurgie
Frau Julia Reetz, Studentin.

Strukturkommission
Vorsitzender: Herr Prof. Dr. K. H.
Neumann, Prodekan für Struktur

Sitzung am 05. April 2005

Fakultätsratsinfo 

NR. 3/JUNI

2005



Universitätsklinikum intern 3/20052

Herr Prof. Dr. Dr. Costa, Universitätsfrau-
enklinik
Herr Prof. Dr. Firsching, Klinik für Neu-
rochirurgie
Herr Prof. Dr. Gademann, Klinik für
Strahlentherapie
Herr Prof. Dr. Dr. Gerlach, Universitäts-
klinik für Mund-, Kiefer- und Gesicht-
schirurgie
Herr Prof. Dr. Gollnick, Universitätsklinik
für Dermatologie und Venerologie
Herr Prof. Dr. Dr. Hachenberg, Univer-
sitätsklinik für Anaesthesiologie und
Intensivtherapie
Herr Prof. Dr. Heinze, Klinik für Neurolo-
gie II
Herr Prof. Dr. Höllt, Institut für Pharma-
kologie und Toxikologie
Herr Prof. Dr. Hoffmann, Institut für
Medizinische Chemie und Molekularbio-
logie
Herr Prof. Dr. Jorch, Klinik für Allgemei-
ne Pädiatrie und Neonatologie
Herr Prof. Dr. Klein, Klinik für Kardiolo-
gie, Angiologie und Pneumologie
Herr Prof. Dr. König, Institut für Medizi-
nische Mikrobiologie
Herr Prof. Dr. Naumann, Institut für Expe-
rimentelle Innere Medizin
Herr Prof. Dr. W. Neumann, Orthopädi-
sche Universitätsklinik
Herr Prof. Dr. Rothkötter, Institut für Ana-
tomie
Herr Dr. Mawrin, Institut für Neuropatho-
logie
Herr Dr. Tröger, Institut für Klinische
Pharmakologie
Herr Prof. Dr. Wieacker, Prodekan für
Forschung, beratendes Mitglied
Frau Rätzel, Verwaltungsdirektorin, bera-
tendes Mitglied.

Die Vertreter der Studierenden werden
nachbenannt.

Forschungskommission
Vorsitzender: Herr Prof. Dr. Wieacker,
Prodekan für Forschung

Frau Prof. Dr. Bode-Böger, Institut für
Klinische Pharmakologie
Herr Prof. Dr. Bogerts, Klinik für Psychia-
trie, Psychosomatische Medizin und Psy-
chotherapie
Herr Prof. Dr. Bonnekoh, Universitätskli-
nik für Dermatologie und Venerologie
Herr Prof. Dr. Luley, Institut für Klinische
Chemie und Pathobiochemie
Herr Prof. Dr. Malfertheiner, Klinik für
Gastroenterologie und Hepatologie
Herr Prof. Dr. Reiser, Institut für Neuro-
biochemie

Herr Prof. Dr. Schneider, Klinik für Plasti-
sche, Wiederherstellungs- und Hand-
chirurgie
Herr Prof. Dr. Schraven, Institut für
Immunologie
Herr Prof. Dr. Schwegler, Institut für Ana-
tomie
Herr Prof. Dr. Wolf, Institut für Medizini-
sche Neurobiologie
Herr PD Dr. Schild, Institut für Klinische
Chemie und Pathobiochemie
Herr Dr. Vorwerk, Klinik für Pädiatrische
Hämatologie und Onkologie.

Kommission zur Förderung des wissen-
schaftlichen Nachwuchses
Vorsitzender: Herr Prof. Dr. Firsching,
Klinik für Neurochirurgie

Herr Prof. Dr. Behrens-Baumann, Univer-
sitätsklinik für Augenheilkunde
Herr Prof. Dr. Jorch, Klinik für Allgemei-
ne Pädiatrie und Neonatologie
Herr Prof. Dr. Voigt, Institut für Physiolo-
gie
Herr HS-Doz. Dr. Reinhold, Institut für
Immunologie
Herr Prof. Dr. Röcken, Institut für Patho-
logie
Frau PD Dr. Keilhoff, Institut für Medizi-
nische Neurobiologie
Frau Dr. Böckelmann, Institut für Arbeits-
medizin
Herr Christian Stoppel, Student
Herr Martin Walter, Student.

Bibliothekskommission
Vorsitzender: Herr Prof. Dr. Hoff-
mann, Institut für Medizinische Chemie
und Molekularbiologie

Herr Prof. Dr. Dr. Gerlach, Universitäts-
klinik für Mund-, Kiefer- und Gesichts-
chirurgie
Herr Prof. Dr. Naumann, Institut für Expe-
rimentelle Innere Medizin
Herr Prof. Dr. Dr. Ullrich, Institut für
Immunologie
Herr Dr. Avenarius, Klinik für Allgemeine
Pädiatrie und Neonatologie
Frau Dr. Günther, Klinik für Allgemeine
Pädiatrie und Neonatologie 
Herr Dr. Kalinski, Institut für Pathologie 
Herr Dr. Mönkemüller, Klinik für
Gastroenterologie und Hepatologie 
Frau PD Dr. Wieland, Institut für Human-
genetik.

Die Mitglieder aus der Statusgruppe der
Studierenden werden nachbenannt.

Kommission für Internationale Bezie-
hungen
Vorsitzender: Herr Prof. Dr. Klein,
Klinik für Kardiologie, Angiologie und 
Pneumologie

Herr Prof. Dr. Voigt, Institut für Physiolo-
gie
Herr PD Dr. Kropf, Institut für Biometrie
und Medizinische Informatik
Herr PD Dr. Auricchio, Klinik für Kardio-
logie, Angiologie und Pneumologie
Frau Anika Döbbelin, Studentin
Herr Mathias Jüch, Student
Frau Loy, Koordinatorin für internationale
Hochschulkontakte - kooptiertes Mitglied.

Weitere Mitglieder aus der Statusgruppe
der Hochschullehrer werden nachbenannt.

Kommission für Gleichstellungsfragen
Vorsitzende: Frau PD Dr. Westphal,
Gleichstellungsbeauftragte,   Institut für 
Klinische Chemie und Pathobiochemie

Frau Prof. Dr. Grecksch, Institut für Phar-
makologie und Toxikologie
Frau Dr. Nickel, Klinik für Reprodukti-
onsmedizin und Gynäkologische Endokri-
nologie
Frau HS-Doz. Dr. Schneider-Stock, Insti-
tut für Pathologie
Frau Lubert, Urologische Universitätskli-
nik (Vertreterin des mittleren medizini-
schen Personals)
Frau Dr. Lösche, Medizinische Zentrala-
potheke (Vertreterin der Verwaltung).

Vorschläge zur Bestellung von Mitglie-
dern für Senatskommissionen
Der Fakultätsrat fasste den Beschluss,
dem Senat folgende Vertreter der Medizi-
nischen Fakultät als Mitglieder in den
Senatskommissionen vorzuschlagen:
Kommission für Studium und Lehre:
Herr Prof. Dr. Robra, Studiendekan
Vergabekommission für Promotionssti-
pendien:
Herr Prof. Dr. Firsching, Vorsitzender der
Kommission zur Förderung des wissen-
schaftlichen Nachwuchses
Weiterbildungskommission:
Herr Grewe-Horstmann, Dezernat Perso-
nal
Planungs- und Haushaltskommission: 
Herr Prof. Dr. K. H. Neumann, Prodekan 
für Struktur
Forschungskommission: 
Herr Prof. Dr. Wieacker, Prodekan für
Forschung
Geräte- und EDV-Kommission: 
Herr Prof. Dr. Dr. Bernarding



Bibliothekskommission:
Herr Prof. Dr. Hoffmann, Vorsitzender der
Bibliothekskommission 
Kommission für Internationale Beziehun-
gen:
Herr Prof. Dr. Klein, Vorsitzender  der
Kommission für Internationale Beziehun-
gen
Kommission für Gleichstellungsfragen:
Frau PD Dr. Westphal, Gleichstellungsbe-
auftragte der Medizinischen Fakultät
Kommission für den Umgang mit wissen-
schaftlichem Fehlverhalten:
Herr Prof. Dr. Wolf.

Prüfungsausschuss des Hauptstudien-
ganges Neurobiologie/Neurowissen-
schaften
Folgende Mitglieder der Medizinischen
Fakultät wurden für den Prüfungsaus-
schuss des gemeinsamen Hauptstudien-
ganges Neurobiologie/Neurowissenschaf-
ten in den jeweiligen Statusgruppen
bestellt:

Hochschullehrer:
Herr Prof. Dr. Bogerts
Herr Prof. Dr. Schraven
Herr Prof. Dr. Reiser (Stellvertreter)
wissenschaftliche Mitarbeiter:
Herr PD Dr. Engelmann

Kooptationen für den Fakultätsrat der
Fakultät für Naturwissenschaften
Als zu kooptierende Vertreter der Medizi-
nischen Fakultät in den Fakultätsrat der
Fakultät für Naturwissenschaften wurden
- Herr Prof. Dr. Reiser
- Herr Prof. Dr. Dr. Ullrich
vorgeschlagen. 

Gemäß Grundordnung der Otto-von-Gue-
ricke-Universität bedürfen Kooptationen
der Zustimmung durch den Senat.

Informationen aus der Arbeit des
Fakultätsvorstandes
Stand von Berufungsverfahren
 C 4-/W 3-Stiftungsprofessur für Allge-

meinmedizin
Die Berufungsverhandlungen gestalten
sich auf Grund der Besonderheit einer
Tandemberufung verwaltungstechnisch
nunmehr doch schwieriger als erwartet,
sodass  noch Klärungsbedarf besteht.

 W 2-Professur für Neuropathologie
Die Vorstellungsvorträge und -gespräche
mit den ausgewählten Bewerberinnen und
Bewerbern finden am 06. April 2005 statt.

 Bleibeverhandlungen mit Herrn Prof.
Dr. Heinze
Herr Prof. Dr. Heinze hat einen Ruf auf
eine Direktorenposition am Max-Planck-
Institut Leipzig erhalten. Die Medizini-
sche Fakultät Magdeburg ist in Überein-
stimmung mit dem Kultusministerium
LSA bestrebt, Herrn Prof. Dr. Heinze in
Magdeburg zu halten. 

Studienangelegenheiten
Herr Prof. Dr. Robra berichtete insbeson-
dere zu folgenden Schwerpunkten:
- Organisation der Blockpraktika im klini-
schen Studienabschnitt
- Nachzüglerveranstaltungen für Studie-
rende, die im Herbst nach neuer ÄAppO
in das PJ eintreten wollen.

Termine
06. 04. 2005 Öffentliche Vorstel-
lungsvorträge zur Besetzung der W 2-Pro-
fessur für Neuropathologie
07. 04. 2005 Verwaltungsratssitzung
des Universitätsklinikums Magdeburg
12. 04. 2005 Antrittsvorlesung von
Frau Prof. Dr. Stukenbrock anlässlich
ihrer Berufung auf die Dorothea-Erxle-
ben-Gastprofessur
14. 04. 2005 Antrittsvorlesung von
Herrn Dr. Vorwerk, Klinik für Pädiatrische
Hämatologie und Onkologie, im Rahmen
seines Habilitationsverfahrens
20. 04. 2005 Senatssitzung
21. 04. 2005 Tag der offenen 

Hochschultür
28. 04. 2005 Antrittsvorlesung von
Herrn Dr. Vielhaber, Klinik für Neurologie
II, im Rahmen seines Habilitationsver-
fahrens
03. 05. 2005 Fakultätsratssitzung.

Neugewählter Fakultätsvorstand
Zum 01. 04. 2005 hat die vierjährige
Amtsperiode des neuen Fakultätsvorstan-
des begonnen. Damit ist Herr Prof. Dr. W.
Neumann als Prodekan nach langjähriger
ehrenamtlicher, leitender Tätigkeit in den
akademischen Gremien aus dem Fakul-
tätsvorstand ausgeschieden. Der Dekan
dankte Herrn Prof. Dr. W. Neumann für
sein großes Engagement und seinen per-
sönlichen Einsatz für die Belange dieser
Hochschuleinrichtung.

Abschlussbericht der Berufungskom-
mission zur Besetzung der W 3-Profes-
sur für Diagnostische Radiologie
Der erweiterte Fakultätsrat befürwortete -
unter dem Vorbehalt der Optimierung des
Abschlussberichtes - die Empfehlung der
Kommission zur Besetzung der C 4-/W 3-
Professur für Diagnostische Radiologie
zur Weiterleitung an den Senat. Parallel
wurde der Klinikumsvorstand gebeten,
einen von den Herren Professoren
Bogerts, Firsching und Wallesch vorgetra-
genen Antrag im Zusammenhang mit die-
sem Berufungsverfahren schnellmöglich
zu beraten.

Bericht der Habilitationskommission
Zu den Habilitationsschriften von
- Herrn Dr. med. Christian Mawrin, Insti-
tut für Neuropathologie
- Herrn Dr. sc. nat. Oliver Stork, Institut
für Physiologie
sind positive Gutachten eingegangen. Alle
Hochschullehrer und Mitglieder des
Fakultätsrates erhalten in den nächsten
Tagen eine Kopie des Lebenslaufes, der
Zusammenfassung der Habilitationsschrift
und eine Liste der Originalarbeiten.

Die nächste Sitzung des Fakultätsrates
findet am 03. Mai 2005 statt.

Prof. Dr. Albert Roessner
Dekan

Im Internet unter www.med.uni-magde-
burg.de/fme/fakultaetsrat/#protokolle.
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Bericht der Promotionskommission

Der Fakultätsrat bestätigte die Gesamt-
prädikate der abgeschlossenen Promoti-
onsverfahren von

Frau Jana Bergner
Frau Ines Halm-Heinrich
Frau Elisabeth Kersten
Frau Marion Stahlberg.



Vorstellung von Herrn Prof. Dr. med.
Thomas Lichte und Herrn Prof. Dr.
med. Markus Herrmann, Stiftungspro-
fessur für Allgemeinmedizin ("Tandem-
Modell")
Mit Wirkung vom 15. 03. 2005 besetzen
Herr Prof. Dr. med. Thomas Lichte und
Herr Prof. Dr. med. Markus Herrmann die
Stiftungsprofessur für Allgemeinmedizin.
Die Einstellung erfolgte zunächst befristet
für 5 Jahre im außertariflichen Angestell-
tenverhältnis mit je einer halben Vollzeit-
stelle im sogenannten Tandem-Modell.
Der Dekan begrüßte die Herren Professo-
ren Lichte und Herrmann und stellte ihren
wissenschaftlichen Werdegang vor. 

Satzung zur Durchführung des Hoch-
schulauswahlverfahrens
Der Fakultätsrat hatte sich mit dieser Sat-
zung in erster Lesung bereits im Februar
diesen Jahres befasst. Nunmehr wurden
auf Grund des Gesetzes zur Reform der
Hochschulzulassung des Landes Sachsen-
Anhalt in Abstimmung mit dem Kultusmi-
nisterium einige redaktionelle Änderun-
gen vorgenommen. Der erweiterte Fakul-
tätsrat befürwortete die vorliegende Sat-
zung zur Durchführung des Hochschul-
verfahrens für den Studiengang Medizin
und legte fest, dass dieser Beschluss nach
Bekanntgabe der Gesetzesgrundlage LSA
in Kraft gesetzt wird.

Nachbestellung von Mitgliedern in
Fakultätsratskommissionen
Der  Fakultätsrat beschloss die Nachbe-
nennung von Mitgliedern in folgenden
Fakultätsratskommissionen:

Strukturkommission
Herrn Prof. Dr. Winckler, Direktor der
Klinik für Unfallchirurgie
Frau Beate Bohmeier (2. Studienjahr)
Herrn Jacob Günther (5. Studienjahr)

Bibliothekskommission
Frau Janine Poranzke (2. Studienjahr) 

Kommission für Internationale Bezie-
hungen
Herrn Prof. Dr. Bernstein, Klinik für Psy-
chiatrie, Psychotherapie und Psychosoma-
tische  Medizin
Herrn PD Dr. Bollmann, Klinik für Kar-
diologie, Angiologie und Pneumologie.

Bericht aus der Forschungskommission
Der Prodekan für Forschung und Vorsit-
zende der Forschungskommission, Herr
Prof. Dr. Wieacker, berichtete über den
Stand der leistungsorientierten Mittelver-
teilung zwischen den Medizinischen
Fakultäten Halle und Magdeburg und
stellte die Ergebnisse der aktuellen For-
schungsanalyse einschließlich der Vertei-
lung der entsprechenden Mittel an der hie-
sigen Fakultät vor. 

Informationen aus der Arbeit des
Fakultätsvorstandes
Stand der Neufassung des Hochschulme-
dizingesetzes (HMG LSA)
Der Dekan informierte über folgende Ter-
mine im Hinblick auf das o.g. Gesetzge-
bungsverfahren:
04. 05. 2005 Ausschuss für Bildung
und Wissenschaft des Landtages (Erarbei-
tung von vorläufigen Beschlussempfeh-
lungen)
08. 06. 2005 abschließende Beratung
des HMG LSA im o.g. Ausschuss
06./07. 07. 2005 Beratung des HSG LSA
im Landtag.

Bewilligung des Graduiertenkollegs
"Zell-Zell-Kommunikation im  Nerven-
und Immunsystem: Topologische Orga-
nisation von Signalwegen"
Das o.g. Graduiertenkolleg wurde für den
Förderzeitraum von Oktober 2005 bis
März 2010 von der DFG bewilligt. Der
Dekan beglückwünschte die Herren Pro-
fessoren Naumann, Gundelfinger und
Schraven als Initiatoren dieses Graduier-
tenkollegs zu diesem ausgezeichneten
Erfolg.

Stand von Berufungsverfahren
 W 3-Professur für Diagnostische Radio-

logie
Der Senat hat den Berufungsvorschlag der
Medizinischen Fakultät befürwortet. Die-
ser wird nun an das Kultusministerium
weitergeleitet.

 W 3-Professur für Physiologie
Der von der Medizinischen Fakultät vor-
geschlagene Ausschreibungstext wurde in
der letzten Senatssitzung befürwortet und
muss jetzt vom Kultusministerium inner-
halb der nächsten 4 Wochen bestätigt wer-
den, bevor die Ausschreibung veranlasst
werden kann. Parallel ist eine internatio-

nale Ausschreibung mit einem englisch-
sprachigen Ausschreibungstext in Vorbe-
reitung.

 W 2-Professur für Neuropathologie
Die Gutachten sind inzwischen eingegan-
gen, sodass die Berufungskommission in
Kürze die abschließende Sitzung durch-
führen wird.

Studienangelegenheiten
Der Studiendekan, Herr Prof. Dr. Robra,
berichtete über folgende Schwerpunkte
aus dem Bereich Studium und Lehre:
- Auswertung des Tages der offenen Hoch-
schultür am 21. 04. 2005
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Sitzung am 03. Mai 2005

Fakultätsratsinfo 
Bericht der Promotionskommission

Annahme von Dissertationen
Der Fakultätsrat befürwortete die
Annahme der Promotionen von

Herrn Maximilian Bunse
Frau Christin Busse
Frau Susanne Claus
Herrn Christoph Dortmann
Herrn Robert Fiedler
Frau Corinna Funke
Frau Doreen Giese
Herrn Matthias Hantsch
Herrn Philipp Hoffmanns
Frau Melanie Hübener
Herrn Niklas Iblher
Herrn Sven Lerch
Frau Kerstin Leyh-Page
Frau Stefanie Manwart
Frau Silke Marin
Frau Sabine Mewes
Herrn Torsten Meyer
Herrn Nikolaos Pissiotis
Herrn Andreas Pleger
Herrn Olaf Schaeper
Frau Nadja Schenkendorf
Herrn Mathias Stiefel
Herrn Mathias Weber
Frau Evelyn Weinstrauch
Frau Kerstin Wuttig.

Bestätigung von Gesamtprädikaten
abgeschlossener Promotionsverfahren
Der Fakultätsrat bestätigte die Gesamt-
prädikate der abgeschlossenen Promoti-
onsverfahren von 

Herrn Abdulla Akaie
Herrn Hans-Georg Damert
Frau Claudia Fuhlrott
Herrn Matthias Goericke
Frau Sabine Hollenbach
Frau Kathrin Kuke
Herrn Sven Günther Meuth
Herrn Thomas Resch
Frau Katrin Schüttler.



- Durchführung des Schnupperstudiums
am 26. 05. 2005
- hauptamtliche Verpflichtung von Frau
Loy für die Evaluation der Lehre neben
ihren Aufgaben als Koordinatorin für aka-
demische Auslandsangelegenheiten
- Erinnerung an die Abgabe der Lehrver-
pflichtungsaufstellung
- Entlassungsfeier der Absolventen am 21.
05. 2005.

Im Folgenden informierte Herr Günther
über den Stand der Vorbereitungen der
Medi-Meisterschaften der Fachschaften
Medizin vom 10. bis 12. 06. 2005 in Mag-
deburg.

Termine
23. 05. 2005 6. Sitzung der Gemein-
samen Kommission der Medizinischen
Fakultäten Halle und Magdeburg
23. bis 25. 05. 2005 Wahlen für die Vertre-
tungen der Studierenden
26. bis 27. 05. 2005  Medizinischer Fakul-
tätentag in Jena
07. 06. 2005 Fakultätsratssitzung.

Antrag auf Verleihung der Bezeichnung
"außerplanmäßiger Professor"
Der Fakultätsrat befürwortete die Eröff-
nung des Antragsverfahrens auf Verlei-
hung der Bezeichnung "außerplanmäßiger
Professor" und bestellte die Mitglieder der
Kommission zur Prüfung dieses Antrages.

Bericht der Habilitationskommission
Antrag auf Zulassung zur Habilitation
Der erweiterte Fakultätsrat beschloss die
Zulassung zur Habilitation von Herrn Dr.
med. Mircea Ariel Schoenfeld, Klinik für
Neurologie II, mit dem Thema der Habili-
tationsschrift "Neuronale Mechanismen
der visuellen Verarbeitung bewegter und
unbewegter Reize".

Beurteilung schriftlicher Habilitations-
leistungen
Der erweiterte Fakultätsrat beschloss die
Annahme der schriftlichen Habilitations-
leistungen von 
- Herrn Dr. med. Christian Mawrin, Insti-
tut  für Neuropathologie, mit dem Thema
der Habilitationsschrift "Immunhistoche-

mische und molekulargenetische Untersu-
chungen der Gliomatosis cerebri"
- Herrn Dr. sc. nat. Oliver Stork, Institut
für Physiologie, mit dem Thema der Habi-
litationsschrift "Molekulare Mechanismen
der Furchtkonditionierung: molekularbio-
logische und verhaltensgenetische Unter-
suchungen amygdalärer Prozesse".

Informationen zu einem Habilitations-
verfahren
Zum Habilitationsverfahren von Herrn Dr.
rer. nat. Thomas Wex, Klinik für
Gastroenterologie und Hepatologie, sind
positive Gutachten eingegangen. Alle
Hochschullehrer und Mitglieder des
Fakultätsrates erhalten in den nächsten
Tagen eine Kopie des Lebenslaufes, der
Zusammenfassung der Habilitationsschrift
und eine Liste der Originalarbeiten.

Die nächste Sitzung des Fakultätsrates
findet am 07. Juni 2005 statt.

Prof. Dr. Albert Roessner
Dekan
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Sachsen-Anhalt
Forschungspreis 2005

Der Kultusminister des Landes Sachsen-
Anhalt wird auch im Jahr 2005 die beiden
Forschungspreise für Grundlagenfor-
schung und für Angewandte Forschung
vergeben. Im Auftrag des Rektors, Herrn
Prof. Pollmann, möchte ich alle potentiel-
len Bewerberinnen und Bewerber nach-
drücklich ermuntern, sich mit entspre-
chenden Arbeiten an dem Wettbewerb zu
beteiligen. Weitere Informationen entneh-
men Sie bitte den www-Seiten des Kul-
tusministeriums unter der Adresse:
www.sachsen -anha l t . de / r c s /LSA/
pub/Ch4/fld8afh8kg4yq/fldhllix4nc5l/pg
bnix50jdzw/index.jsp

Dr. Volker Kirbs
Persönlicher Referent des Rektors

Preisträger 2004
Mit dem zur Förderung des wissenschaft-
lichen Nachwuchses und der Forschung in
Sachsen-Anhalt ausgereichten For-
schungspreis für Grundlagenforschung
2004 wurde Prof. Dr. Dr. Oliver Ullrich,
Professor für molekulare Immunologie
an der Medizinischen Fakultät, ausge-
zeichnet. Den Forschungspreis für ange-
wandte Forschung erhielt Dr. Armin Dad-
gar, Wissenschaftlicher Mitarbeiter am
Uni-Institut für Experimentelle Physik 

Prof. Dr. med. 
Harald Gollnick,
Direktor der Uni-
versitätsklinik für
Dermatologie und
Venerologie der
O t t o - v o n - G u e -
ricke-Universität
Magdeburg, wurde
auf der 43. Tagung
der Vereinigung

der deutschsprachigen Dermatologen
Deutschlands, Österreichs und der
Schweiz (DDG) in seiner Funktion als
Präsident dieser Fachgesellschaft für wei-
tere zwei Jahre wiedergewählt.  
Die DDG umfasst über 3.300 Mitglieder
in Klinik und Praxis. Professor Gollnick
war Tagungspräsident der 43. Tagung der
DDG vom 20. bis 23. April 2005 in Dres-
den. Diese Veranstaltung wurde von mehr
als 2.500 Dermatologen und 300 Speziali-
sten aus der technischen und pharmazeuti-
schen Industrie aus Deutschland und
Europa besucht. Der diesjährige DDG-
Kongress war der erste Test für das neue
Internationale Kongresszentrum in Dres-
den. Prof. Gollnick ist darüber hinaus Prä-
sident der Sektion Dermatologie und
Venerologie der Europäischen Union der
Fachärzte UEMS in Brüssel, die die Inter-

essen der Fachärzte aus allen 25 EU-Staa-
ten und den assoziierten EU-Kandidaten
vertritt. Diese Gruppe repräsentiert fast
20.000 Ärzte für Haut- und Geschlechts-
krankheiten. Hier wird im Besonderen die
Harmonisierung des Facharztstandards,
Subspezialisierungen wie Allergologie,
Qualitätsangleichung, Fortbildung und
das europäische Facharztexamen erarbei-
tet bzw. bestimmt.  
Zur Person: Prof. Dr. med. Harald P. M.
Gollnick folgte 1994 einem Ruf auf den
Lehrstuhl für Dermatologie und Venerolo-
gie der Universität Magdeburg. Zuvor war
er seit 1990 als leitender Oberarzt an der
Uni-Hautklinik der Freien Universität
Berlin tätig. Nach seinem Medizinstudium
in  Münster und an der FU Berlin erhielt
Gollnick nach anderthalb Jahren in der
Inneren Medizin auch die dermatologisch-
venerologische Ausbildung und 1984 die
Anerkennung als Facharzt für Haut- und
Geschlechtskrankheiten durch die Berli-
ner Ärztekammer. 1989 erlangte er die
Zusatzbezeichnung Allergologie und 1996
die Zusatzbezeichnung Umweltmedizin.
Seine Forschungsergebnisse hat der Wis-
senschaftler bislang in etwa 300 Original-
publikationen veröffentlicht und in über
400 Vorträgen vorgestellt.               

(PM)

Fachgesellschaft deutschsprachiger Dermatologen
Als Präsident wiedergewählt
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An der Otto-von-Guericke-Universität
Magdeburg wird ein neues Graduierten-
kolleg eingerichtet. In der Sitzung des
Senats- und Bewilligungsausschusses der
Deutschen Forschungsgemeinschaft
(DFG) am 22. April 2005 wurde das Mag-
deburger Kolleg ohne Gegenstimmen und
Enthaltungen bewilligt. Über die hohe
Wertschätzung ihres Antrages auf Einrich-
tung eines neuen Graduiertenkolleg an der
Magdeburger Universität Magdeburg dür-
fen sich die beteiligten Hochschullehrer
freuen. "Zell-Zell-Kommunikation in Ner-
ven- und Immunsystem" lautet das For-
schungsthema des Kollegs. Die Konkur-
renz war groß wie nie zuvor. Die Antrags-
zahlen für die Graduiertenkollegs der
DFG haben sich innerhalb der letzten zwei
Jahre verdreifacht. Nachdem zur Früh-
jahrssitzung 37 von 70 Neuanträgen posi-
tiv begutachtet worden waren, wählte der
zuständige Bewilligungsausschuss daraus
14 Projekte zur Förderung aus.  

Das Kolleg soll am 1. Oktober 2005 seine
Arbeit aufnehmen und wird zunächst für
viereinhalb Jahre gefördert. Es dient der
Ausbildung von besonders qualifizierten
Doktorandinnen und Doktoranden aus
dem In- und Ausland zu herausragenden
Nachwuchswissenschaftlern. An For-
schung und Lehre im Kolleg beteiligen
sich Wissenschaftler aus der Medizini-
schen Fakultät und der Fakultät für Natur-
wissenschaften der Otto-von-Guericke-
Universität sowie aus dem Leibniz-Institut
für Neurobiologie (IfN). Sprecher des
Kollegs sind Prof. Dr. Michael Naumann
(Institut für Experimentelle Innere Medi-
zin) und Prof. Dr. Eckart Gundelfinger
(IfN).

Um ihre natürliche Funktion ausüben zu
können, müssen alle Zellen eines Organis-
mus mit ihren Nachbarn in stetigem Infor-
mationsaustausch stehen. Die von der
DFG geförderten wissenschaftlichen Pro-
jekte des Kollegs beschäftigen sich gezielt
mit Signalprozessen im Immun- und Ner-
vensystem. Zentrale Fragen sind dabei:
Wie kommunizieren Zellen des Immunsy-
stems und wie sehen die molekularen
Mechanismen einer Immunantwort  aus?
Wie unterhalten sich Nervenzellen, bei-
spielsweise an sogenannten Synapsen, die
als Schlüsselstrukturen des Informations-
austausches im Nervensystem angesehen
werden? Besonderes Anliegen des Kollegs
ist es, die molekularen Mechanismen der
Kommunikation und Signalübertragung in
Immun- und Nervensystem zu verglei-
chen. Schließlich soll auch die Wechsel-
wirkung  zwischen Zellen des Immun- und

des Nervensystems  untersucht werden.
Störungen in der Kommunikation zwi-
schen Nerven- und Immunsystem werden
in zunehmendem Maße als Krankheitsur-
sachen erkannt. 

Die Promotionsstudenten des neuen Kol-
legs sollen eine fachübergreifende Ausbil-
dung erfahren und damit zur Spitzenfor-
schung auf dem Gebiet molekularer Kom-
munikationsprozesse qualifiziert werden.
Das begleitende Studienprogramm soll die
Forschungsarbeiten in den Projekten
ergänzen und vernetzen. Das Kolleg dient
auch als Kristallisationspunkt und Integra-
tionselement für die weitere Vernetzung
der Forschungsschwerpunkte Neurowis-
senschaften und Immunologie/Molekulare
Medizin der Entzündung in Magdeburg
und soll dazu beitragen, die internationale
Spitzenforschung auf diesen Arbeitsgebie-
ten vor Ort zu sichern und weiter zu sti-
mulieren.

Die Einrichtung des neuen Graduierten-
kollegs wird die Attraktivität des Wissen-
schaftsstandorts Magdeburg in Forschung
und Lehre weiter erhöhen. Es gliedert sich
ein in die Bemühungen der Wissenschaft-
ler, am Standort interdisziplinäre und
innovative Forschungsansätze zu gestal-
ten, welche die Ausbildung in den moder-
nen zellbiologischen Disziplinen stärken.
Das Kolleg wird zusammen mit den Studi-
engängen Biosystemtechnik und Neuro-
biologie/Neurowissenschaften die Vielfalt
und Qualität des Lehrangebots an der
Otto-von-Guericke-Universität maßgeb-
lich steigern.                                           (PM)

Neues Forschungsprogramm für den wissenschaftlichen Nachwuchs
DFG bewilligte ein zellbiologisches Graduiertenkolleg 

Die Sprecher des Graduiertenkollegs
Prof. Dr. Michael Naumann (li.) und

Prof. Dr. Eckart Gundelfinger 

Neurowissenschaftliche Förderinitiative der VW-Stiftung
Weitere Förderung für Magdeburger Wissenschaftler

Mit 549.600 Euro werden zwei neurowis-
senschaftlichen Projekte an der Otto-von-
Guericke-Universität von der Volkswa-
gen-Stiftung gefördert. Die Vorhaben wer-
den in Kooperation mit Medizinern, Neu-
rologen und Psychologen Deutschlands,
Spaniens, Großbritanniens und den USA
bearbeitet.
Für die Fortsetzung des Vorhabens „Medi-
kamentenresistente Schläfenlappenepilep-
sie“ von Prof. Dr. Emrah Düzel und
Prof. Dr. Hans-Jochen Heinze, beide
Klinik für Neurologie II der Otto-von-
Guericke-Universität Magdeburg, sprach

die VW-Stiftung eine Bewilligung von
263.900 Euro aus. Das Projekt wird
gemeinsam mit Dr. Torsten Baldeweg, Dr.
Michelle de Haan, Dr. Helen Cross und
Professor Dr. Faraneh Vargha-Khadem
vom Institute of Child Health, University
College London/Großbritannien, sowie
von Professor Dr. Mortimer Mishkin,
Laboratory of Neuropsychology, National
Institute of Mental Health, Bethesda/
USA, bearbeitet.

Für viele Patienten mit einer medikamen-
tenresistenten Schläfenlappenepilepsie

bietet eine operative Behandlung die
Chance einer wesentlichen Verbesserung
der Anfallssituation. Dabei wird in den
meisten Fällen eine einseitige Schläfen-
lappenresektion durchgeführt. Eine uner-
wünschte Folge dieser Operation ist eine
Gedächtnisverschlechterung, vor allem
nach linksseitigen Operationen. Aktuelle
Befunde deuten darauf hin, dass das Aus-
maß dieser Verschlechterung durch den
Wegfall der entfernten Gehirnareale allein
nicht erklärt werden kann. Wahrscheinli-
cher ist, dass es durch die Operation zu
einer Trennung von Spracharealen und
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Gedächtnisarealen kommt, so dass diese
nicht mehr miteinander zusammenarbei-
ten können. D.h., nach einer linksseitigen
Schläfenlappenentfernung, sind Spracha-
reale im linken Frontallappen und
Gedächtnisareale im rechten Schläfenlap-
pen voneinander funktionell getrennt. In
dem vorliegenden Forschungsvorhaben
wird unter Einsatz moderner bildgebender
Verfahren die Hypothese überprüft, dass
postoperative Gedächtnisverluste durch
eine derartige funktionelle Trennung her-
vorgerufen werden. 
Es handelt sich dabei um ein Verbundpro-
jekt, bei dem in Magdeburg erwachsene
Patienten und in London Patienten im
Kindesalter untersucht werden. 
Die Resultate werden helfen, Operations-
risiken besser abschätzen zu können,
Methoden zum Hirnleistungstraining für
betroffene Patienten zu entwickeln, Plasti-

zität und Reorganisationsfähigkeit von
Gedächtnismechanismen zu erfassen und
nichtzuletzt, die funktionelle Architektur
von Gedächtnis besser zu verstehen.

Des Weiteren fördert die VW-Stiftung im
Rahmen des Schwerpunktes „Dynamik
kognitiver Prozesse“ ein von Prof. Dr.
Thomas F. Münte, Professor für Neuro-
psychologie der Otto-von-Guericke-Uni-
versität Magdeburg, geleitetes Projekt mit
285.700 Euro. 
Psychologen, Neurologen und Genetiker
untersuchen die dynamische Anpassung
des menschlichen Verhaltens an sich ste-
tig ändernden Umwelteinflüssen. Diese
Anpassung wird durch die sogenannten
exekutiven Funktionen erzielt, die einer
erheblichen interindividuellen Variabilität
unterliegen, die sich wahrscheinlich auf
die unterschiedliche genetische Ausstat-

tung der Individuen zurückführen lässt.
Insbesondere soll in dem Projekt über-
prüft werden, inwieweit individuelle
genetische Differenzen für einen Boten-
stoff im Nervensystem, das Dopamin, für
Verhaltensunterschiede verantwortlich
sind. Eine Gruppe (mehr als 500 Perso-
nen) wird daher genetisch untersucht,
nach genetischem Muster gruppiert und
nachfolgend schließen sich psychologi-
sche und neurowissenschaftliche Verfah-
ren (Hirnpotentialanalyse, Kernspintomo-
graphie) an.

An dem Projekt arbeiten weiterhin Prof.
Dr. Ludger Schöls, Hertie Institut für Kli-
nische Neurowissenschaften der Univer-
sität Tübingen, sowie Prof. Antoni Rodri-
guez-Fornells, Fakultät für Psychologie
der Universität Barcelona. 

(PM/E.D.)

Magdeburger Kinderarzt erhielt Arthur-Schlossmann-Preis 
Zellforschung bei Krebserkrankungen

Auf der diesjährigen Jahrestagung der
Sächsisch-Thüringischen Gesellschaft für
Kinder- und Jugendmedizin und Kinder-
chirurgie, die vom 8. bis 9. April 2005 in
Leipzig stattfand, wurde der Magdeburger
Kinderarzt, PD Dr. Peter Vorwerk, für
seine wissenschaftlichen Arbeiten mit
dem Arthur-Schlossmann-Preis geehrt.
Der mit 1.500 Euro dotierte Preis wird
jährlich für besondere wissenschaftliche
Leistungen auf dem Gebiet der Kinder-
und Jugendmedizin vergeben. PD Dr.
Peter Vorwerk ist an der Klinik für Pädia-
trische Hämatologie und Onkologie der
Otto-von-Guericke-Universität als Arzt
und Wissenschaftler tätig. Er untersucht
Wachstumsfaktoren, die von maligne ent-
arteten Zellen gebildet werden und einen
Einfluss auf das Wachstum und die Ent-
wicklung von Krebs- und Systemerkran-
kungen haben können. Dabei hat er sich
die Aufgabe gestellt, zu erforschen, ob
sich aus dem biologischen Verhalten die-
ser Zellen prognostische Hinweise bei den
untersuchten bösartigen Erkrankungen
ableiten lassen.  

Zur Person: Priv.-Doz. Dr. med. Peter
Vorwerk studierte an der MAM von 1984
bis 1990 Humanmedizin. Anschließend
begann er seine Facharztweiterbildung als
Kinderarzt. Von 1993 bis 1994 absolvierte
er einen Forschungsaufenthalt in Däne-
mark am Hagedorn Research Institute in
Gentofte, der durch ein DAAD-Stipendi-
um ermöglicht wurde. Nach seiner Rück-
kehr  war Dr. Vorwerk maßgeblich an dem
Aufbau des molekular- und zellbiologi-
schen Forschungslabors an der Kinder-
krebsklinik beteiligt. 1995 bis 1997 folgte
ein von der Deutschen Forschungsge-
meinschaft finanzierter Forschungsaufent-
halt an der Oregon Health Sciences Uni-
versity in Portland/Oregon, USA. Seit
1999 ist Peter Vorwerk Facharzt für Kin-
derheilkunde und im März 2004 erfolgte
die Ernennung zum Oberarzt an der Klinik
für Pädiatrische Hämatologie und Onkolo-
gie. Anfang des Jahres verteidigte PD Dr.
Vorwerk seine Habilitation und hielt am
14. April seine Antrittsvorlesung.               

Personalie
Rechtsabteilung

Für den Zeitraum der befristeten Abwe-
senheit der Leiterin der Rechtsabteilung,
Assessorin Ute Klanten, bis zum 31. März
2006 hat als befristet angestellte Mitarbei-
terin der Rechtsabteilung, Assessorin
Katrin Jordan ihre Tätigkeit aufgenom-
men. Die kommissarische Leitung der
Rechtsabteilung wird von Assessor Jan
Wilhelm wahrgenommen.

Priv.-Doz. Dr. Peter Vorwerk

Dienstjubiläum

Zum 40-jährigen Dienstjubiläum
gratulieren wir

Frau Renate Schaetzle, Institut für
Pathologie, am 01.07.2005,
Herrn Dr. Erich Dreibrodt, Abteilung
Hochschulsport/Sporttherapie, am
01.08.2005 und
Frau Helga Ferchland, Institut für
Transfusionsmedizin und Immunhäma-
tologie mit Blutbank, am 05.08.2005.

Zum 25jährigen Dienstjubiläum gra-
tulieren wir

Frau Sylvia Paul, Klinik für Kardiolo-
gie, Angiologie und Pneumologie, am
07.07.2005,
Frau Anita Marquardt, Institut für
Medizinische Mikrobiologie, am
21.07.2005,
Frau Karin Sommerfeld, Betriebsorga-
nisation/Hausverwaltung, am
01.08.2005,
Frau Susan Herbrich, Zentrum für Kin-
derheilkunde,
Frau Cornelia Junghanns, Zentrum für
Kinderheilkunde,
Frau Dagmar Kuhfahl, Zentrum für
Kinderheilkunde, und
Frau Monika Kauert, Zentrum für Kin-
derheilkunde, am 31.08.2005

Die Fakultätsleitung dankt den 
Jubilarinnen und dem Jubilar für ihre

langjährige Tätigkeit.
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Auswirkungen des G-DRG-Systems 2005 auf das Universitätsklinikum Magdeburg
Das aktuelle Thema: Fallpauschalen

Das weiterentwickelte 
G-DRG-System 2005

Das DRG-Fallpauschalensystem wird
unter schützenden Rahmenbedingungen
für die Krankenhäuser als lernendes
System eingeführt.
Ab 2005 beginnt die Angleichung der
Krankenhausbudgets im Rahmen der
Konvergenzphase über die Orientierung
an einem landesweiten Basisfallwert. Das
Ziel ist, nach dem Abschluss der Konver-
genzphase gleiche Preise für vergleichba-
re Krankenhausleistungen unabhängig
von der Versorgungsstufe, der Kranken-
hausstruktur oder anderen Faktoren zu
bezahlen. 

Nach den ursprünglichen Vorgaben sollte
die Angleichung des individuellen Erlös-
budgets des einzelnen Krankenhauses in 3
Schritten in den Jahren 2005 bis 2007
erfolgen. Hierdurch war zu erwarten, dass
diese Regelung insbesondere Kranken-
häuser der Maximal- und Spezialversor-
gung unter einen gesundheitspolitisch
nicht akzeptablen ökonomischen Anpas-
sungsdruck setzen würde. Im weiteren
Gesetzgebungsverfahren wurde den For-
derungen insofern entsprochen, als dass in
der endgültigen Fassung des 2. Fallpau-
schalenänderungsgesetzes, das eine Ver-
längerung der Konvergenzphase um 2
Jahre mit einer Absenkung der Anglei-
chungsquoten vorgesehen ist. Die Konver-
genzschritte sind nunmehr wie folgt fest-
gelegt:

Zu starke Budgetabsenkungen werden
durch eine neu eingeführte Obergrenze
gekappt. Diese trägt u. a. der noch man-
gelnden Reife des DRG-Systems im Jahr
2004 und der Möglichkeit der weiteren
Entwicklung Rechnung.

Die Budgetabsenkungen dürfen 2005 nur
1 %, 2006  1,5 %, 2007  2 %, 2008  2,5 %
und 2009  3 % des veränderten Ausgangs-
wertes (des Vorjahres) betragen. Mit die-

ser Begrenzung wird eine Überforderung
der betroffenen Krankenhäuser und der
Gefahr einer gegebenenfalls unsach-
gemäßen Umverteilung von Finanzmitteln
als Resultat eines noch ungenügend aus-
gereiften DRG-Systems entgegengewirkt.

Das G-DRG-System 2005 weist gegen-
über seinem Vorgänger teils erhebliche
Veränderungen auf (siehe Abbildung 1)

Die Schweregradzuordnung in partitio-
nierten DRGs berücksichtigt vermehrt
aufwendige Prozeduren und in deutlich
geringerem Maße Nebendiagnosen.
Das Problem der Auswärtsverlegungen
konnte nicht gelöst werden, hier fallen
kostenintensive Behandlungen vor allem
in der höchsten Versorgungsstufe an. Die
inadäquate Vergütung für Langlieger
wurde nur geringfügig verbessert. Die
Intensivmedizin wird im neuen Katalog
differenzierter abgebildet.

Die spezielle Situation am Uni-
versitätsklinikum Magdeburg

Für die abteilungsbezogenen Erlöse und
Kosten konnte durch verbesserte interne
Leistungsabrechnung jetzt hinreichend
Transparenz hergestellt werden, so dass
die Daten zur Grundlage von Gesprächen
mit den einzelnen Direktoren und Direkto-
rinnen gemacht werden können. Diese sol-
len gleichzeitig der Vereinbarung von
Mengengerüsten für die E 1 - Liste als
Grundlage der Budgetverhandlung dienen.
Problematisch ist noch die Zuordnung der
Erlöse bei interner Verlegung sowie im
Rahmen der Fallzusammenführung bei
Wiederaufnahme. Die Aufbereitung der
Daten bzw. die Kalkulation der Zusatzent-
gelte und DRGs ohne Relativgewichte
erfolgen derzeit in Vorbereitung der Bud-
getverhandlungen ab April diesen Jahres.

Bei Anwendung des Übergangsgroupers
2004/2005 reduziert sich der Case-Mix-
Index (CMI) des Universitätsklinikums
Magdeburg von 1,201 auf 1,157, also um
4,4 % (die Kalkulationsstichprobe des
InEK weist 5,1 % aus). Dieser allgemein
bezeichnete InEK-Effekt bzw. sogenannte
Katalog-Effekt resultiert aus der weiteren
Differenzierung der Fallpauschalen mit
verstärkt aufwandsorientierter Einteilung,

der Vermehrung der Zusatzentgelte sowie
der Neukalkulation von Langliegerzu-
schlägen und Verlegungsabschlägen.
Durch diese Systemveränderungen sind
Vergleiche zwischen dem DRG-System
2004 sowie 2005 nur bedingt möglich.

Es ist festzustellen, dass der Case-Mix-
Index des Gesamtklinikums unter dem
durchschnittlichen CMI der Universitäts-
klinika liegt. Dies ist einerseits Ausdruck
der Versorgungsstruktur der Stadt Magde-
burg sowie andererseits der noch nicht
optimalen Kodierung geschuldet. Der Kli-
nikumsvorstand ist überzeugt, dass sich
durch eine verbesserte Kodierung der
CMI steigern lässt. Zur Unterstützung der
Ärzte werden daher schrittweise Abrech-
nungsassistenten den Kliniken zugeord-
net. Weiterhin werden alle neu eingestell-
ten Ärzte geschult und regelmäßig wird
der Ärztliche Dienst durch das Medizin-
controlling weitergebildet. Mit den Kli-
nikdirektoren/Klinikdirektorinnen der
Fachgebiete, die nach dem Benchmarking
der Universitätsklinika unter dem durch-
schnittlichen CMI liegen, werden punktu-
elle Gespräche zur Ursachenforschung
und -behebung geführt.

 Zu vereinbarende DRGs und
Zusatzentgelte
Von den insgesamt 878 DRGs des Fallpau-
schalenkataloges erbringt das Universitäts-
klinikum Magdeburg 783 DRGs bzw. 89 %

Konvergenzschritte     Obergrenze für 
die Budgetkappung

2005 15 % 1,0 %
2006 20 % 1,5 %
2007 20 % 2,0 %
2008 20 % 2,5 %
2009 25 % 3,0 %

Abbildung 1

DRGs 878 (+ 54)
davon im FP-Katalog 845 (+ 39)
davon nicht bewertete DRG 33 (+ 15)
Ein-Belegungstag-DRGs 19 (-  28)
Zusatzentgelte mit Bewertung 35 (+ 34)
Zusatzentgelte ohne Bewertung 36 (+ 11)
neue Untersuchungs- und Behandlungsmethoden neu
DRG ohne Relativgewichte 33 (+ 15)
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aller möglichen Leistungen. Ein Teil der
DRGs, die nicht kalkuliert werden konnten
und daher krankenhausindividuell bepreist
werden müssen, werden im Universitäts-
klinikum Magdeburg erbracht. 
Dies betrifft folgende vier DRGs, 
- akute Rückenmarkserkrankungen
- Tuberkulosebehandlung
- Anfälle mit komplexen Diagnose-

verfahren
- Implantation eines Hörgerätes

Zu den krankenhausindividuell zu verein-
barenden Zusatzentgelten gehören vor
allem teure Implantate, z. B. Medikamen-
tenpumpen, Neurostimulatoren, medika-
mentenfreisetzende Koronarstents, speziel-

le Dialyseverfahren, Blutpräparate und
Immunmodulatoren. Das Universitätsklini-
kum Magdeburg bietet derartige Leistun-
gen im erheblichen Umfang an, konkret 29
bewertete Zusatzentgelte sowie 22 noch zu
kalkulierende und zu verhandelnde
Zusatzentgelte.

 Neue Untersuchungs- und Behand-
lungsmethoden
Die Leistungen sollen nur von überregio-
nalen Zentren vorgehalten werden, müssen
in der jeweiligen DRG zu erheblichen
Kostensteigerungen führen und müssen
krankenhausindividuell beim InEK (Insti-
tut für das Entgeltsystem im Krankenhaus)
beantragt und genehmigt werden. Die Ver-
fahren müssen neu sein (z. B. nach 2000
eingeführt). Konkret betrifft das in der
Medizinischen Fakultät Magdeburg 7 Ver-
fahren nach Status 1, die die Kriterien der
NUB-Vereinbarung erfüllen. Weitere 9
Leistungen nach Status 3 konnten durch
das InEK noch nicht vollständig bearbeitet
werden und unterliegen daher noch der
weiteren Prüfung vor endgültiger Zustim-

mung. Die neuen Untersuchungs- und
Behandlungsmethoden können außerhalb
des DRG-Erlösbudgets vereinbart werden.

Auswirkungen des 
Zweiten Fallpauschalen-

änderungsgesetzes
Von besonderer Relevanz sind die Verlän-
gerung der Konvergenzphase und die Ein-
führung der Kappungsgrenzen. Es ist
abzusehen, dass die Kappung das Konver-
genzgeschehen an Häusern der Maximal-
versorgung dominieren wird. Das Konver-
genzszenario für den DRG-Bereich des
Universitätsklinikums Magdeburg ist in
einer Tabelle (Abbildung 2) dargestellt.

Zu beachten ist, dass die Konvergenz den
Basisfallpreis betrifft, die Kappung hinge-
gen das Budget. Die Krankenhäuser haben
also die Möglichkeit, durch Verlagerung
von Budgetanteilen, z.B. in Zusatzentgel-
te oder in neue Untersuchungs- und
Behandlungsmethoden (NUB) nach § 6
Abs 2 KHEntgG oder auch durch ander-
weitige Vereinbarungen mit den Kassen
(z.B. Verlagerung in spezialisierte Versor-
gung nach § 116b SGBV, Anpassung der
Vergütung der Hochschulambulanzen)
den internen Basisfallpreis zu senken oder
durch Beteiligung an Verträgen zur inte-
grierten Versorgung oder Gründung von
Medizinischen Versorgungszentren
(MVZ) sowie durch strategisch geplante
Mehrleistungserbringung (in Folgejahren)
das Budget  zu erhöhen. Die Durchsetz-
barkeit des Budgetaufwuchses dürfte
jedoch aufgrund der restriktiven Haltung
der Krankenkassen sowie der Formulie-
rung des Gesetzestextes in der Möglich-
keitsform äußerst gering sein.

Klinikumsvorstand

Abbildung 2

Konvergenzszenario für das Universitätsklinikum Magdeburg (nur DRG-Bereich)

Jahr Budgetminderung Abzugsrate
2005 3.717.530 € (-1,0 %, außerdem bis zu 1,0 % für 

Integrierte Versorgung)
2006 4.626.525 € (-1,5 %,außerdem bis zu 1,0% für 

Integrierte Versorgung
2007 3.532.288 € (-2,0 %)
2008 4.327.052 € (-2,5 %)
2009 5.062.651 € (-3,0 %)
2010 Je nach Landes-Basisfall- durch Absenkung des hausinternen Basis-

preis, z.B. 19.445.312 € fallpreises (durch Zusatzentgelte etc.)
bei landeseinheitlichem teilweise ausgeglichen
Fallpreis von 2.700 €

Das Personaldezernat 
informiert

Kein unnötiges Risiko
eingehen

Noch einmal zum Thema "Unerlaubtes
Mitnehmen von Medikamenten/medizini-
schen Hilfsmitteln etc. und sonstigen im
Eigentum der Medizinischen Fakultät ste-
henden Gegenständen" und "Telefonieren
ohne PIN" .

Trotz sich wiederholender interner Beleh-
rungen und Bitten auch in der Fakultäts-
zeitung kam es erneut zu Eigentumsver-
letzungen zu Lasten der Medizinischen
Fakultät. Als Folge daraus wurden 2
Arbeitsverhältnisse beendet, eines durch
fristlose Kündigung. 

Um an den Glücksspielen von z.B. Radio
Brocken und SAW teilzunehmen, ent-
wickelte sich für einige MitarbeiterInnen
das "Telefonieren ohne PIN" zum teueren
Vergnügen. Rückforderungen von im Ein-
zelfall über 150,00 € dürften für die
AnruferInnen das einzige "Erfolgserleb-
nis" auf der Habenseite sein. Ermahnun-
gen und Abmahnungen sind daneben die
arbeitsrechtliche Konsequenz. Im Wieder-
holungsfall droht auch hier der Verlust des
Arbeitsplatzes. Daneben stellt sich für
einen Personaldezernenten angesichts
häufiger Klagen über zu hohe Arbeitsbe-
lastungen zwangsläufig die Frage, "Wieso
haben MitarbeiterInnen innerhalb der
Dienstzeit doch noch genügend Zeit zum
Radio hören und damit einhergehender
telefonischer Teilnahme an Glückspie-
len?" 

Erneuter Appell: Gefährden Sie Ihren
Arbeitsplatz nicht durch Unvernunft!

Horst Petzold
Dezernent Personal  

Einladung zum Herbstball 
der Ärzte Sachsen-Anhalts

Samstag, 17. September 2005
Herrenkrug Parkhotel Magdeburg 

Beginn: 19.00 Uhr
Ballorchester “Julia Graeber”, 

Showprogramm und internationales 
Spezialitäten-Buffet sowie

eigene Ballzeitung mit aktuellen 
Ereignissen des Abends

Anmeldung:
Hotel Marketing Service, 

Brandtstr. 8, 39114 Magdeburg
Fax 811 8974, Tel. 811 8973
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Zum 1. November
2004 hat der neu
berufene C4-Pro-
fessor für das Fach
Gynäkologie und
Geburtshilfe, Prof.
Dr. med. Dr. h.c.
Serban-Dan Costa,
die Leitung der
Frauenklinik der

Otto-von-Guericke-Universität  übernom-
men.

Zur Person: Prof. Dr. med. Dr. h. c. Ser-
ban-Dan Costa wurde 1955 in Oradea
(Großwardein)/ Siebenbürgen in Rumäni-
en geboren. Seine Schulzeit absolvierte er
in seiner Heimat und ab 1975 im hessi-
schen Neu-Isenburg. Nach dem Abitur
studierte er Humanmedizin an der J. W.
Goethe-Universität Frankfurt/Main. Sein
Praktisches Jahr während der Ausbildung
absolvierte er 1983/84 mit Unterstützung
eines DAAD-Stipendiums im Fach Innere
Medizin an der University of Florida
Medical School, USA. Nach dem Staats-
examen nahm er 1984 eine Tätigkeit als
wissenschaftlicher Assistent am Zentrum
für Lehre und Forschung des Kantonspi-
tals Basel, Universität Basel, Schweiz,
auf. Dort beschäftigte er sich vorrangig
mit der Wachstumsregulation beim
Mammakarzinom in vitro und untersuchte
in Zellkulturen die Mechanismen, die die
Hormonabhängigkeit von Mammakarzi-
nom-Zelllinien zugrunde liegen. 
An dieser Einrichtung war er dann
1986/87 als Assistenzarzt am Department
für Chirurgie tätig. Dort hatte er auch die
Gelegenheit, im Rahmen der Rotation je 6
Monate auf den Stationen der Allgemein-
chirurgie, Urologie und auf der chirurgi-
schen Intensivstation zu arbeiten. 
Anschließend wechselte er als Assistenz-
arzt an die Uni-Frauenklinik Heidelberg.
Im Rahmen seiner operativen Ausbildung
konzentrierte er hier sich auf große gynä-
kologisch-onkologische Abdominalein-
griffe, auf Vaginalchirurgie, rekonstrukti-
ve Verfahren im gynäkologischen Bereich
und an der Brust sowie auf endoskopische
Operationen. Im Perinatalzentrum der
Universität Heidelberg war er über mehre-
re Jahre tätig und sammelte Erfahrungen
nicht nur in Geburtshilfe sondern auch auf
der neonatologischen Intensivstation. For-
schungsmäßig konnte er seine in Basel
begonnene wissenschaftliche Arbeit u.a.

im Rahmen eines von der Deutschen
Krebshilfe geförderten Projektes zu
Aspekten der Vererbung des Mamma- und
Ovarialkarzinoms fortsetzen und ergän-
zen.
In Heidelberg schloss Costa 1993 erfolg-
reich seine Facharztprüfung im Fach
Gynäkologie und Geburtshilfe ab. Im sel-
ben Jahr wurde er zum Oberarzt ernannt.
In Heidelberg begann er auch seine Arbei-
ten über Zellzyklus - Proteine und Tumor-
suppressor - Gene beim Mammakarzinom,
die als Grundlage für seine spätere Habili-
tation verwenden konnte. Mitte 1995 folg-
te er dem Angebot, als Oberarzt an der
Universitätsfrauenklinik Frankfurt/Main
tätig zu sein. Außer der klinischen Tätig-
keit engagierte er sich in der Ausbildung
junger Assistenten und im Studentenunter-
richt und fungierte über viele Jahre als
Lehrbeauftragter der Klinik. 1998 habili-
tierte sich Costa mit dem Thema  "Zyklin
D1, zyklinabhängige Kinasen (p16, p21,
p27) und Tumorsuppressoren p53 bei
primären Mammakarzinomen - Wachs-
tumsregulation und Prognose". Im selben
Jahr wurde er Geschäftsführender Ober-
arzt am Zentrum für Frauenheilkunde und
Geburtshilfe der J.W. Goethe-Universität
Frankfurt am Main. Ein Jahr später wurde
er leitender Oberarzt und stellvertretender
Direktor dieser Einrichtung. Dort war er
wesentlich beteiligt am Aufbau des
Brustzentrums, das als Referenzzentrum
bei schwierigen diagnostischen Fragen für
das gesamte Rhein-Main-Gebiet gilt.
Seit 1. Januar 2004 bis zu seiner Berufung
an die Magdeburger Universität war Pro-
fessor Costa als Ärztlicher Direktor und
Chefarzt der Abteilung Gynäkologie an
der Klinik Bad Trissl, Fachklinik für
Onkologie im Tumorzentrum München an
den Medizinischen Fakultäten der Lud-
wig-Maximilians-Universität und der
Technischen Universität, tätig.

Internationales Engagement
Neben seiner klinischen und wissenschaft-
lichen Tätigkeit engagiert sich Prof. Costa
im großen Maße für den Ausbau interna-
tionaler Kontakte, z.B. mit der George-
town-University in Washington und mit
mehreren Kliniken in Ost-Europa. Seit
Anfang der neunziger Jahre setzt er sich
für ein bilaterales Austauschprogramm
ein, wodurch rumänische Ärzte und Stu-
dierende die Möglichkeit erhalten, in
Deutschland Forschungs- bzw. Studien-

aufenthalte zu absolvieren. 1997 wurde
ihm von der Medizinischen Universität in
Temeswar, Rumänien, die Ehrendoktor-
würde verliehen.

Prof. Costa ist verheiratet und hat einen 8-
jährigen Sohn. Seine Freizeit verbringt er
mit seiner Familie und Freunden, wobei er
auch versucht, "so viel wie möglich" Sport
zu treiben - er spielt Tennis und schwimmt
sehr gerne. Als Ex - Wasserballbundesli-
gaspieler will er in der Seniorenmann-
schaft des SC Magdeburg aktiv werden, so
seine Zeit dies erlaubt. Eine Alternative
zum Sport wäre nach seiner Aussage,
Zuhause auf der Couch mit einem schönen
Buch in der Hand Musik zu hören. Das
kann Bach oder Händel, aber auch mal
Heavy-Metal oder House-Music sein -
was er allerdings nur dann hören darf,
wenn seine Frau nicht in der Nähe ist...

Nach den ersten 6 Monaten an der UFK
spricht Costa davon, dass er mit der klini-
schen Leistung seiner Mitarbeiterinnen
und Mitarbeiter sehr zufrieden sei. Eigene
Akzente will er in der Forschung setzen
und Studien ins Leben rufen, die mög-
lichst klinisch relevant sind. Als wichtig-
stes Ziel als Leiter der Klinik sieht er die
Positionierung als universitäre Einrich-
tung, die als "akademische Serviceeinheit"
für Frauenkliniken und niedergelassene
Ärzte aus der Region medizinische
Erkenntnisse erarbeitet und sie zeitnah
den Fachkollegen verfügbar macht. Die
ersten Schritte sind getan und Costa und
sein Team scheinen auf dem richtigen Weg
zu sein. (PM/K.S.)

Gastroenterologie
Förderpreis 2005

Der Förderpreis der Mitteldeutschen
Gesellschaft für Gastroenterologie e.V.
wurde in diesem Jahr an Dr. med. Eike
Hollenbach, Klinik für Gastroenterologie,
Hepatologie und Infektiologie der Otto-
von-Guericke-Universität, verliehen. Der
Magdeburger Arzt und Wissenschaftler
erhielt die Anerkennung für seine For-
schungsarbeit zum Thema "Inhibition of
RICK/nuclear factor-ΚB and p38 signa-
ling attenuates the inflammatory response
in a murine model of Crohn's disease". Die
Auszeichnung erfolgte im Rahmen des 14.
Jahreskongresses im Mai in Bad Nauheim.

Universitätsfrauenklinik
Vorgestellt: Prof. Dr. med. Dr. h.c. Serban-Dan Costa
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Hochschulen in Deutschland sollen künf-
tig aktiver an der Auswahl ihrer Studieren-
den mitwirken. Die im Sommer vergange-
nen Jahres beschlossene Reform der
Hochschulzulassung regelt die Studien-
platzvergabe in den bundesweit zulas-
sungsbeschränkten Studiengängen neu.
Dies betrifft also die Fächer, in denen eine
Studienplatzvergabe bisher über die Zen-
trale Vergabestelle für Studienplätze
(ZVS) erfolgt ist - darunter auch Human-
medizin -. Neu ist vor allem, dass in
Zukunft 60 % dieser Studienplätze von
den Hochschulen vergeben werden. Das
Verfahren wird bereits zum Winterseme-
ster 2005/06 angewandt.  

Quotenverteilung 20:20:60
Das 7. Gesetz zur Änderung des Hoch-
schulrahmengesetzes (7. HRGÄndG) sieht
für die Studienplatzvergabe in bundesweit
zulassungsbeschränkten Studiengängen
die kurz als 20-20-60-Regelung beschrie-
bene Quotenverteilung vor: 20% der Stu-
dienplätze gehen an die Abiturbesten, die
sich ihre Wunschhochschule aussuchen
können. 20% der Studienplätze werden
nach Wartezeit vergeben. Die Mehrzahl
der Studienplätze, 60 % nämlich, werden
in Zukunft von den Hochschulen selbst
vergeben. 

Hintergrund und Zahlen 
Die ZVS vergibt bundesweit knapp
39.000 Studienplätze pro Jahr an Studie-
rende im ersten Fachsemester (ohne die
LandesNC-Studiengänge Nordrhein-
Westfalens). Im Moment gibt es sieben
ZVS-Studiengänge, die bundesweit zulas-
sungsbeschränkt sind: BWL, Biologie,
Medizin, Pharmazie, Psychologie, Tier-
medizin und Zahnmedizin. Das ZVS-Ver-
gabeverfahren hat praktisch auch darüber
hinaus Bedeutung: Die Studienplätze lan-
desweit und örtlich zulassungsbeschränk-
ter Studiengänge werden oft analog dem
ZVS-Verfahren - d. h. im Moment nach
Abiturdurchschnittsnote und Wartezeit -
vergeben.

Die Neuregelung im Einzelnen
Im Einzelnen sieht das 7. HRGÄndG (im
Internet:http://www.bmbf.de/pub/HRG_7
_bgbl_.pdf) folgendes vor: Nach Abzug
der Sonderquoten werden 20% der Studi-

enplätze, die an den einzelnen Hochschu-
len in dem betreffenden Studiengang vor-
handen sind, an die auf Bundesebene Abi-
turbesten vergeben. Weitere 20% der Stu-
dienplätze werden nach der Wartezeit ver-
geben. Die restlichen 60% der Studien-
plätze werden auf Hochschulebene nach
dem Ergebnis eines Auswahlverfahrens
der Hochschule nach den folgenden Krite-
rien vergeben:

Grad der Qualifikation nach § 27
(Durchschnittsnote des Schulabschlusses), 

gewichtete Einzelnoten des Schulab-
schlusses, die über die fachspezifische Eig-
nung Auskunft geben, 

Ergebnis eines fachspezifischen Studier-
fähigkeitstests, 

Art einer Berufsausbildung oder Berufs-
tätigkeit oder 

Ergebnis eines Auswahlgespräches, das
Aufschluss über die Motivation und die
Identifikation mit dem gewählten Studium
und dem angestrebten Beruf geben sowie
zur Vermeidung von Fehlvorstellungen die-
nen soll, 

oder einer Kombination dieser Kriterien.

Das Landesrecht kann weitere Kriterien
wie z. B. außerschulische Aktivitäten vor-
sehen und den Hochschulen nähere Vorga-
ben für das Auswahlverfahren machen,
z. B. die obligatorische Anwendung von
weiteren Kriterien neben der Abiturdurch-
schnittsnote vorsehen.
Bei der Auswahlentscheidung muss der
Abiturdurchschnittsnote ein maßgeblicher
Einfluss gegeben werden. Die Schulab-
schlussnote muss also zum einen zwin-
gend berücksichtigt werden, während die
übrigen Kriterien, soweit keine andere
landesrechtliche Regelung erfolgt, fakul-
tativ anwendbar sind. Zum anderen muss
bei Anwendung eines oder mehrerer ande-
rer Kriterien neben der Durchschnittsnote
dieser ein erhebliches Gewicht bei der
Auswahlentscheidung zukommen. Die für
die Zulassungsentscheidung notwendige
Reihung der Bewerber kann zum Beispiel
zu 60% nach dem Notendurchschnitt und
zu 40% nach einem Testergebnis oder zu
40% nach dem Notendurchschnitt, zu 30%
nach einem Testergebnis und zu 30% nach
dem Ergebnis eines Auswahlgespräches
erfolgen.

Die Hochschulen können wählen, ob sie
die Besten unabhängig von deren Orts-
wünschen einladen wollen. Dies ent-

spräche der Sachlage bei örtlichem NC,
wo die Hochschulen gar nicht wissen, ob
die Bewerber sich auch andernorts bewor-
ben haben. Alternativ können sich Hoch-
schulen auch auf Bewerber mit hoher Orts-
präferenz konzentrieren, sofern sie von
den Bewerbern nicht nur eine starke Bin-
dung zum Fach, sondern auch eine beson-
dere Identifikation mit der Hochschule für
wünschenswert halten.
Für die Studierenden kann die Zahl mögli-
cher Bewerbungen an verschiedenen
Hochschulen in den einzelnen Quoten auf
mindestens sechs begrenzt werden. Das
entspricht dem englischen Bewerbungs-
system. Die Länder hatten im Entwurf
einer Vergabeverordnung auf Basis des
Bundesrats-Vorschlags eine Begrenzung
auf nur zwei Bewerbungen vorgesehen.
Dies erscheint zu wenig. Eine solche
Begrenzung würde den Bewerberinnen
und Bewerbern die Prognoseentschei-
dung, wo sie ihren Bewerbungen Aussicht
auf Erfolg beimessen, zu sehr erschweren.
Eine Zentralstelle - die ZVS - wird im
neuen Verfahren die vom Wissenschaftsrat
beschriebene Koordinierungs- und Service-
funktion übernehmen.
(Die neuen ZVS-Zulassungsregeln im
Überblick im Internet unter http://
www.zvs.de/Service/Download/Regeln_a
bWS_2005.pdf).

(Quelle: BMBF)

Das neue Verfahren in Sachsen-
Anhalt

Damit das neue Verfahren wie geplant
zum Wintersemester 2005/06 angewandt
werden kann, mussten in den vergangenen
Monaten die entsprechenden Umsetzungs-
schritte in den Ländern erfolgen. Der
Landtag von Sachsen-Anhalt hat dazu das
Gesetz zur Reform der Hochschulzulas-
sung in Sachsen-Anhalt vom 3. Mai 2005
(GVBl. LSA S. 250) erlassen.

Um Näheres über den Inhalt des neuen
Landesgesetzes und die Auswirkungen für
das Zulassungsverfahren für ein Medizin-
studium an der Otto-von-Guericke-Uni-
versität Magdeburg ab dem Winterseme-
ster 2005/06 zu erfahren, baten wir den
Leiter des Studiendekanates der Medizini-
schen Fakultät, Dr. Wolfgang Ritter, um
Auskunft: Lesen Sie dazu das folgende
Gespräch.

(Fortsetzung auf Seite 12)

Die Reform der Hochschulzulassung beim Medizinstudium
Die neue Quotenregelung
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Sollen sich Bewerber künftig weiterhin bei
der ZVS um einen Studienplatz bewerben
und parallel dazu direkt an ihren Wunsch-
hochschulen? Wieviele Einrichtungen
können maximal angeschrieben werden? 
Dr. Ritter: Die Bewerbungen sind
grundsätzlich an die ZVS zu richten. Alt-
Abiturienten (Abitur vor dem 16.02.2005)
müssen ihre Bewerbungsunterlagen bis
zum 31.05.2005 und alle anderen bis zum
15.07.2005 bei der ZVS eingereicht
haben. Maximal 6 Wunschhochschulen
können auf dem Antrag an die ZVS
genannt werden.

60 Prozent, anstatt wie bisher 24
Prozent der Studienplätze werden
zukünftig direkt an den Hoch-
schulen im Ergebnis eines Aus-
wahlverfahrens vergeben. Was
halten Sie von dieser stärkeren
Mitbestimmungsmöglichkeit sei-
tens der Fakultät bei der Aus-
wahl der Bewerber?
Dr. Ritter: Dieser Paradigmen-
wechsel beim Hochschulzugang
ist zu begrüßen. Durch die mög-
lichen Auswahlverfahren wie die
unterschiedliche Wichtung von
Einzelnoten, fachspezifischen
Tests, berufspraktischen Erfah-
rungen die und Durchführung

von Auswahlgesprächen können die
Fakultäten für die bundesweit zulassungs-
begrenzten Studiengänge Studienbewer-
ber mit geeigneteren Voraussetzungen für
den betreffenden Studiengang auswählen.

Wie ist das Procedere an unserer Fakultät
geregelt, das heißt, nach welchen Kriteri-
en wird bewertet?
Dr. Ritter: Die Fakultät hat sich für die
Ortspräferenz als ein  Auswahlkriterium
bei der Vorauswahl entschieden. Für die-
ses Vorauswahlverfahren bildet die Fakul-
tät aus den von der ZVS übermittelten

Angaben eine Zulassungspunktzahl (ZPZ)
aus der Abiturdurchschnittsnote (DN) und
der Ortspräferenz (OP). Hierbei geht die
Abiturnote mit 60 % und die Ortspräfe-
renz mit 40 % in die Zulassungspunktzahl
ein. Sie wird nach der Formel ZPZ = 0,6 x
DN plus 0,4 x OP berechnet.
Das Kriterium im Auswahlverfahren der
Hochschule ist der Grad der Qualifikation
(DN). Im Auswahlverfahren werden die
Bewerberinnen und Bewerber, die sich auf
den Rangplätzen der Zulassungspunktzahl
(ZPZ) befinden, nach dem Grad der Qua-
lifikation neu geordnet.

Habe ich noch eine Frage vergessen, die
Sie aber beantworten möchten?
Dr. Ritter: Ich vermisse die am häufigsten
gestellte Frage der letzten Wochen. "Mit
welchen Notendurchschnitt erhalte ich
noch einen Studienplatz?" Diese Frage
kann für das kommende Studienjahr mit
dem neuen Auswahlverfahren auch nicht
von der ZVS beantwortet werden. Aus
meiner Sicht müsste man mit 1,5 in Mag-
deburg einen Studienplatz relativ sicher
bekommen.

Herr Dr. Ritter, wir danken Ihnen für die-
ses Gespräch.

Die Redaktion

Dr. Wolfgang Ritter

Auszeichnung
Verdienstorden 
für Orthopäden

Für sein außergewöhnliches Engagement
wurde Prof. Dr. med. Wolfram Neu-
mann, Direktor der Orthopädischen 
Universitätsklinik Magdeburg, kürzlich
vom Ministerpräsidenten des Landes
Sachsen-Anhalt, Professor Wolfgang
Böhmer, mit dem Bundesverdienstorden
ausgezeichnet. 
Der Arzt und Wissenschaftler erhielt
diese Anerkennung für seine von ihm
2001 ins Leben gerufene Initiative “Akti-
ve Solidarität”, die sich um die medizini-
sche Behandlung von  ehemaligen
Zwangsarbeitern des NS-Regimes küm-
mert. Mittlerweile beteiligen sich an die-
ser Hilfsaktion etwa einhundert orthopä-
dische Kliniken aus Deutschland und
Österreich. Im Rahmen dieser Initiative
erhalten ehemalige Zwangsarbeiter aus
Mittel- und Osteuropa die Möglichkeit,
sich kostenlos in deutschen Kliniken ope-
rieren und bei entsprechenden Ver-
schleißerscheinungen künstliche Gelenke
einsetzen zu lassen.

_______________________________________________________________________________

Vortragsreihe zum Jubiläum
Stadt und Gesundheit im

19./20. Jahrhundert
Zu einer Vortragsreihe anlässlich des
1200jährigen Stadtjubiläums Magdeburgs
zum Thema „Stadt und Gesundheit: Medi-
zinische Wissenschaft und Krankenversor-
gung im 19. und 20. Jahrhundert“ lädt seit
Mitte April regelmäßig die Medizinische
Fakultät ein. Die Organisatorinnen sind
PD. Dr. Eva Brinkschulte und Prof. Dr.
Karin Stukenbrock. Inhaltlich geht es in
den insgesamt sieben Vorträgen um den
Zusammenhang von Wissenschaft und
Krankenversorgung. Bereits im 19. Jahr-
hundert nutzte man den Raum der städti-
schen Krankenanstalten, um einerseits den
Aufgaben der Krankenversorgung nachzu-
kommen und andererseits die Ursachen
der Krankheiten zu erforschen. Neben den
traditionellen Grundpfeilern der medizini-
schen Wissenschaft, der Anatomie und der
Pathologie, orientierte sich die Forschung
damals an den „großen“ Gesundheitspro-
blemen, die insbesondere in den Städten
offensichtlich geworden waren. Hiervon
zeugen die Einrichtung von psychiatri-

schen Anstalten und Kinderstationen
sowie von Abteilungen für Geschlechts-
kranke in den Krankenanstalten Magde-
burgs. Auch für die Neurowissenschaften
und die Immunologie lassen sich histori-
sche Ansätze zurückverfolgen. 
Die nächsten Vorträge:
(Beginn 19.15 Uhr/ Demonstr. Hörsaal)
Dienstag, 07. Juni 2005 
Prof. Dr. Heinz Peter Schmiedebach 
(Institut für Geschichte und Ethik der
Medizin, Uni Hamburg-Eppendorf): 
„Gemeindenahe Psychiatrie in der 1. Hälf-
te des 20. Jahrhunderts in Deutschland –
zwei Modelle“ 

Dienstag, 21. Juni 2005 
Dr. Anne Hardy (Institut für Geschichte
der Medizin, Ruprecht-Karls-Universität
Heidelberg):  „Die Immunologen und die
Fabrik: Ehrlich, Behring und die Serum-
industrie (1890-1900)“ 

Mittwoch, 06. Juli 2005 
PD Dr. Pascal Grosse 
(Klinik u. Poliklinik für Neurologie, Cha-
rité-Berlin): „Blick zurück in die Zukunft:
Kulturanthropologie und Neurowissen-
schaften seit dem 18. Jahrhundert“  
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In Deutschland rauchen 35% der Erwach-
senenbevölkerung in dem Altersspektrum
zwischen 18 und 59 Jahren. Das bedeutet,
dass ca. 20 Millionen Menschen regel-
mäßig 5 bis 20 Zigaretten pro Tag rau-
chen. Bedenklich ist dabei insbesondere,
dass in der Altersgruppe der 16- bis 17-
Jährigen der Anteil der Raucher 44%
beträgt.
Unter den Erwachsenen rauchen 39% der
Männer und 31% der Frauen. Jedoch ist
festzustellen, dass besonders in den neuen
Bundesländern der Raucheranteil bei
Frauen im Verlauf der neunziger Jahre
deutlich angestiegen ist. Das Rauchver-
halten ist dabei von Bildung, Einkommen
und beruflichem Status beeinflusst. 
Rauchen ist der bedeutsamste einzelne
Risikofaktor für eine Reihe weit verbreite-
ter Krankheiten wie Herzkreislaufkrank-
heiten (Herzinfarkt), Lungenkrebs und
chronisch obstruktiver Bronchitis. Allein
in Deutschland sterben jedes Jahr über
100.000 Menschen an den direkten Folgen
des Tabakkonsums. In Deutschland sind
täglich 308 Tote durch das Zigarettenrau-
chen zu beklagen, was beispielsweise die
Zahl der Verkehrstoten um einen Faktor
von fast 15 übersteigt. Rauchen stellt ein
nicht ausschließlich den einzelnen Rau-
cher persönlich betreffendes Gesundheits-
risiko dar, vielmehr können auch durch
Passivrauchen belastete Nichtraucher

schwerwiegende Gesundheitsschäden
erleiden. Zum Beispiel ist für Nichtrau-
cher, die am Arbeitsplatz Tabakrauch aus-
gesetzt sind, das Lungenkrebsrisiko um
16-19 % erhöht. Pro Jahr sind in der Bun-
desrepublik rund 400 Lungenkrebstodes-
fälle auf die Folgen des Passivrauchens
zurückzuführen. 
Auch im Krankenhaus wird geraucht und
zwar von 37 % der Krankenhausmitarbei-
ter (SALSS 95-96). Dieselbe Statistik
zeigt auch, dass ein hoher Prozentsatz der
rauchenden Krankenhausmitarbeiter mit
dieser Sucht Schluss machen möchten
(48%), aber dass dieses nur relativ wenige
ohne externe Hilfe schaffen. Das hier ein
besonderer Bedarf besteht wird auch
dadurch unterstrichen, dass gemäss dem
diesjährigen Thema des WHO Weltnicht-
rauchertag das medizinische Personal
gegenüber den Patienten eine besondere
Vorbildfunktion haben soll.
Dies zeigt, dass  gezielte Entwöhnungsbe-
handlungen in allen Bereichen nötig sind.
Grundsätzlich ist jede Rauchentwöhnung
bei einem Menschen in allen Lebensab-
schnitten sinnvoll vor dem Hintergrund
der zahlreichen bekannten Raucherschä-
den. Die Rauchentwöhnung verfolgt dabei
vier wichtige Ziele: Verhütung von Auftre-
ten und Übersterblichkeit vieler mit dem
Rauchen assoziierter Erkrankungen;
Behandlung und Besserung von Erkran-

kungen, die mit dem Rauchen assoziiert

sind und last but not least Schutz der Nicht-
raucher.

Mit dem diesjährigen Motto "Schluss mit
süchtig! - Wir helfen Rauchern. Die
Gesundheitsberufe" rufen die Deutsche
Krebshilfe und das Aktionsbündnis Nicht-
rauchen die Raucher auf, sich vertrauens-
voll an die Angehörigen der Gesundheits-
berufe zu wenden.
Ärzte, Krankenschwestern, Hebammen,
Apotheker, Zahnärzte, Psychologen und
Physiotherapeuten können kompetente
Partner auf dem Weg zu einem rauchfrei-
en Leben sein. Sie kennen den gesundheit-
lichen, aber auch den therapeutischen Nut-
zen der "Rauchfreiheit".

Die Klinik für Kardiologie möchte in
Zusammenarbeit mit anderen Fachberei-
chen der Fakultät/Universität ein Pro-
gramm zur Tabakentwöhnungsbehand-
lung für rauchende Mitarbeiter der Unikli-
nik einrichten. Nach Abschluss der Pro-
jektplanung werden Details zur Entwöh-
nungsbehandlung von den beteiligten Pro-
jektpartnern bekannt geben. 

Dr. Alessandra D'Alessandro
PD Dr. Andreas Goette

"Rauchen" als gesundheitsökonomische Herausforderung
"Schluss mit süchtig! - Wir helfen Rauchern"

________________________________________________________________________________

Die Broschüre
”Grundregeln der
mikrobiologischen
Diagnostik” ist in
Zusammenarbei t
mit Herrn OA Dr.
Lauf, Institut für
M e d i z i n i s c h e
Mikrobiologie, und
Frau Halangk, Pfle-
gedienstleitung der
Chirurgischen Kliniken, entstanden. Sie
soll eine Handlungsrichtlinie zu den Grun-
dregeln der Mikrobiologischen Diag-
nostik darstellen. Die Pflegekräfte haben
eine große Verantwortung für die vor-
schriftsmäßige Probennahme und Ver-
schickung zu Mikrobiologischen Untersu-
chungen. Das sichert eine exakte und zeit-
nahe Diagnose und ist damit Vorausset-
zung für die Einleitung der entsprechen-
den Therapie. Diese Broschüre wird allen
Stationen zur Verfügung gestellt. 

 10.- 12. Juni 2005 in Magdeburg
“4. Medimeisterschaften”
Vierte offizielle Fußballmeisterschaft der Studierenden der Medizin 
Nachdem die Magdeburger Fans den Fanpokal 2004 aus Regensburg mit in ihre Stadt
brachten, holen sie nun die 4. Medimeisterschaften gleich hinterher. Ins Leben gerufen
wurde diese Art des "sportlich-wissenschaftlichen" Erfahrungsaustausch im Jahr 2002
in Bochum und bietet außer Sport und Spiel noch vieles mehr. 
Nähere Infos im Internet unter www.medimeisterschaften.de.

 Die., 21. Juni 2005, ab 15 Uhr
“Fit & Fun-Sommerfest” 
der Medizinischen Fakultät
Ein bunter Mix aus Sport und Unterhaltung für Studierende und 
sportinteressiert Uni-Mitarbeiter - Eintritt frei
Campus Medizinische Fakultät, Leipziger Straße 44
Veranstalter: Fachschaftsrat der Medizinischen Fakultät
Ansprechpartner: Tilman Cronjaeger
Kontakt: fara-med@medizin.uni-magdeburg.de  

Medimeisterschaften 2005 und “Fit & Fun-Sommerfest”
Sportliche Highlights bei den Medizinern

sind; Teil der Rehabilitation nach Erkran-
kungen, die mit dem Rauchen verknüpft
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Bericht von der Personalvollversammlung am 20. April 2005
Thema Rechtsformänderung bleibt Hauptdiskussionspunkt

Am 3. bzw. 4. Mai 2005 fanden die konstituierenden Sitzungen des
Gesamtpersonalrates der Otto-von-Guericke-Universität bzw. der Medi-
zinischen Fakultät der Otto-von-Guericke-Universität statt. Danach
haben beide Personalvertretungen folgende personelle Zusammensetzung :

Gruppe PR Medizinische Fakultät Gesamtpersonalrat
Angestellte Herr Dr. U. Dieckmann Herr O. Freymark
Angestellte Frau Dr. G. Günther Frau S. Göring
Angestellte Herr Dr. D. Hoffmeyer Frau C. Herkula
Angestellte Herr Dr. R. Neuendorf Frau W. Hirsch
Angestellte Frau U. Neumann Frau K. Kirchhoff
Angestellte Herr A. Reichstein Herr U. Kuske
Angestellte Herr Dr. F.-W. Röhl Frau A. Lüddeckens
Angestellte Frau Dr. U. Schmidt Frau C. Milczarek
Angestellte Herr M. Schulze Herr Dr. R. Staak
Angestellte Frau H. Steffens Frau M. Winkler
Angestellte Herr Dr. K. Vogler Frau R. Ziegler

Arbeiter Herr M. Happe Herr J. Schmücking

Beamte Herr Dr. L. Schild * Herr Dr. U. Dieckmann *
* Vertreten als Angestellte die Gruppe der Beamten

Die Wahl der Vorstände ergab folgende funktionale Zusammensetzung :

Funktion PR Medizinische Fakultät Gesamtpersonalrat
Vorsitzender Herr Dr. D. Hoffmeyer Herr Dr. R. Staak
1. Stellvertreter Herr M. Schulze Herr Dr. U. Dieckmann
weitere Herr Dr. U. Dieckmann Frau M. Winkler
Stellvertreter Frau H. Steffens
Vorstandsmitglied Herr M. Happe Herr O. Freymark
Vorstandsmitglied Frau S. Göring

Nach der Begrüßung der Mitarbeiter, der
Vertreter der Dienststellenleitung, der
Gewerkschaften, der Personalräte und ins-
besondere der Landtagsabgeordneten Dr.
Kuppe, Dr. Sitte und Dr. Volk, durch den
Vorsitzenden des Personalrats der Medizi-
nischen Fakultät, Dr. Hoffmeyer, stellte
dieser in einem Überblick die Arbeit des
Personalrats der letzten Legislaturperiode
vor.
Der Vorsitzende kommentierte besonders
die Fluktuation, die Anzahl der Überstun-
den sowie der zahlreichen Kündigungen
und deren Gründe.
In einem größeren Komplex äußerte er
einige persönliche Gedanken zur Thema-
tik Krankenhäuser. Durch die persönli-
chen Betrachtungen des Ärztlichen Direk-
tors, Prof. Lippert, zum Universitätsklini-
kum der Zukunft (nachzulesen im “Uni-
klinikum aktuell”- April 2005) insbeson-
dere vom sogenannten Magischen Dreieck

- Patientenzufriedenheit - Personalzufrie-
denheit - Wirtschaftlichkeit - inspiriert,
ließ er seine Gedanken zu Personalkosten,
Krankenhauskosten, Partizipation, Werte-
wandel, zählebigen Traditionen, Motivati-
on, Fluktuation, Arbeitsklima, Demotiva-
tion, Leitbilder und Führungsverhältnisse
kreisen.
Ohne Diskussion ging er zum Thema
Rechtsformänderung über und  fasste
noch einmal die Aktivitäten des Personal-
rats zusammen. Stellungnahmen,
Gespräche, Teilnahme mit Redebeiträgen
im Kolloquium und in der Landtagsan-
hörung verdeutlichten die intensive Befas-
sung des PR mit dieser Thematik.

Die folgenden Redebeiträge der Landtags-
abgeordneten zeigten klar die unterschied-
lichen Auffassungen zwischen Regierung
und Opposition. Während die Vorträge
von Dr. Kuppe und Dr. Sitte allgemein

Zustimmung ernteten, ließ der Beitrag von
Dr. Volk viele Fragen offen. Die wichtig-
ste Aussage von ihm war, dass die Anstalt
öffentlichen Rechts "Bauherr" wird. In
solcher Deutlichkeit  war dies bisher nicht
gegeben.

Die anschließende Diskussion zeigte
offensichtlich das Unverständnis und die
Ängste der Mitarbeiter. Zum Schluss die-
ses Tagesordnungspunktes gab der Vorsit-
zende den Abgeordneten noch zwei
Sprüche mit auf den Weg:

"Zum Weg der Erkenntnis führt oft ein
Pfad des Leichtsinns."

"Prognosen sind besonders dann sehr
schwierig, wenn sie sich auf die Zukunft

beziehen."

Dr. Dieter Hoffmeyer
Vorsitzender

Ergebnisse der Personalratswahlen Zum zehnten Mal: 
Studententage 2005

Die Stadt Magdeburg steht in diesem Jahr
ganz im Zeichen ihrer 1200 Jahr-Feier-
lichkeiten. Doch damit nicht genug - im
Monat Juni schreibt sich ein weiteres, fei-
nes Jubiläum in den Kulturkalender der
Stadt ein: Die Magdeburger Studententa-
ge mit zahlreichen Musik-, Tanz-, Sport-
festen, Film und Kabarett erleben vom 
8. bis 22. Juni 2005 ihre mittlerweile 
10. Auflage. Den absoluten Höhepunkt
bildet im Jubiläumsjahr das Fest der Stu-
denten zum Stadtjubiläum am 10. Juni in
der und um die Festung Mark und ist als
12hundert-Highlight-Veranstaltung in das
große Rahmenprogramm der Standt ein-
gebunden. Alle reden von der großen 12.
Aber Magdeburgs Studenten setzen zu
den Studententagen noch eins drauf und
lassens 13 schlagen. Der Titel "Jetzt
schlägts 13" symbolisiert den Aufbruch
Magdeburgs ins 13. Jahrhundert. An die-
sem Tag soll allen Gästen deutlich wer-
den: Die Studenten gehören zu Magde-
burg wie der Dom und die Halbkugeln!
Diese Mammutveranstaltung ist ein
gemeinsames Projekt der Studentenräte
der Hochschulen, des Studentenwerkes,
und des KulturSzeneMd e. V.
Hinweise zu den Studententage unter
www.studentenwerk-magdeburg.de/.

(PM)



Universitätsklinikum intern 3/2005 15

07.06.2005 19.15 Uhr Prof. Dr. Hein Peter Schmiedebach, Hamburg Vortragsreihe anlässlich des 1200jährigen
Di. Demonstrationshörsaal Gemeindenahe Psychiatrie in der 1. Hälfte des Stadtjubiläums Magdeburgs

Pathologisches Institut, Hs. 28 20. Jahrhunderts in Deutschland - zwei Modelle V.: PD Dr. Brinkschulte, Tel.: 532 80 42

08.-09.06.2005 14.00-12.00 Uhr Prof. Lippert, Priv.-Doz. Dr. Pross , Magdeburg Klinik für Chirurgie
Mi.-Do. Klinik für Chirurgie Laparoskopische Versorgung von Ventralhernien V.: Frau Broschat

Fortgeschrittener Kurs 2005 Tel.: 0391/ 67 15 671

13.06.2005 16.00 Uhr Dr. Mike Ludwig, Edinburgh Institut für Medizinische Neurobiologie
Mo. Zentraler Hörsaal, Hs. 22 Talking back: Mechanisms and consequencesVortrag V.: Dr. Engelmann

Of activity-dependent peptide release from Tel: 67 14 276
Dendrites

16.06.-18.06.2005 8.30-18.00Uhr 31. Jahrestagung der Gesellschaft für Klinik für Allgemeine Pädiatrie und
Do.-Sa. Hotel Maritim Magdeburg Neonatologie und Pädiatrische Intensivmedizin Neonatologie, V.: Prof. Jorch, Tel: 67 17000

18.06.2005 09.30 Uhr 39. Magdeburger Augenärztliche Fortbildung Universitätsaugenklinik
Sa. Theoretischer Hörsaal, Hs. 28 V.: Prof. Behrens-Baumann, Tel.: 67 13 571

21.06.2005 19.15 Uhr Dr. Anne Hardy, Heidelberg Vortragsreihe anlässlich des 1200jährigen
Di. Demonstrationshörsaal Die Immunologen und die Fabrik: Ehrlich, Stadtjubiläums Magdeburgs

Pathologisches Institut , Hs. 28 Behring und die Serumindustrie (1890-1900) V.: PD Dr. Brinkschulte, Tel.: 532 80 42

06.07.2005 19.15 Uhr PD Dr. Pascal Grosse, Berlin Vortragsreihe anlässlich des 1200jährigen
Mi. Demonstrationshörsaal Blick zurück in die Zukunft: Kulturanthropologie Stadtjubiläums Magdeburgs

Pathologisches Institut ; hS: “( und Neurowissenschaften seit dem 18. Jahrhundert V.: PD Dr. Brinkschulte, Tel.:  532 80 42

07.-08.09.2005 14.00-12.00 Uhr Prof. Lippert, Priv.-Doz. Dr. Pross, Magdeburg Klinik für Chirurgie
Mi.-Do. Klinik für Chirurgie Laparaoskopische Versorgung von Ventralhernien V.: Frau Broschat

Fortgeschrittener Kurs 2005 Tel.: 0391/ 67 15 671

18.09.2005 10.30-12.30 Uhr 45. Medizinischer Sonntag Gemeinschaftsaktion
So. UNI-MD, Gebäude 50, Dr. Silke Klose, PD Dr. Ralf Lobmann, Magdeburg von Volksstimme,

Moderne Therapie des Typ 2 Diabetes Urania und Universitätsklinikum

Seit der Einführung des Informationssystems UnivIS an der Universität Magdeburg steht im Internet ein neuer Veranstaltungskalender zur Verfügung unter http://www.uni-
magdeburg.de/Veranstaltungen/. Einträge und Änderungen am UnivIS-Veranstaltungskalender können bislang nur von den UnivIS-Administratoren der Universitätseinrich-
tungen vorgenommen werden.Falls Sie Veranstaltungen (Tagungen, Symposien, Workshops u.ä.) in diesen online-Kalender eintragen lassen möchten, bitten wir um die
Übersendung der entsprechenden Veranstaltunngsangaben (per e-mail: kornelia.suske@medizin.uni-magdeburg.de), Fax: App.15159 oder Hauspost) an die Pressestelle:

Tagungen und Veranstaltungen an der Medizinischen Fakultät
Datum                        Zeit, Ort                       Referent, Thema                                 Veranstalter                            

Universitätsklinikum
Jugend- und Ausbildungsvertretung

Hallo, wir sind die von Euch gewählte Jugend- und Ausbildungsvertretung. Wir wollen
uns für Euer Vertrauen bedanken und uns nun endlich bei Euch vorstellen. Eure JAV
besteht aus 10 Auszubildenden aus den Bereichen Krankenpflege, Bürokauffrau,
MTRA und Geburtshilfe (Hebammen). Unsere Aufgabe ist es, Euch in Bezug auf Eure
Ausbildung zu unterstützen, Probleme zu diskutieren und Lösungen mit Euch zu finden.
Kurz: Euch in Euren Belangen hinsichtlich der Ausbildung zu vertreten und Euch zu
helfen.

Wir, das sind: 
Vorsitzender: Dennis Strube, 20 Jahre, Krankenpfleger, Chirurgische Station 

Kristin Lindekugel, 20 Jahre, Krankenschwester, Orthopäd. Station
stellv. Vors.: Eileen Riemann, 20 Jahre,  Krankenschwester Azubi 2. Lehrjahr

Isabelle Sasse, 20 Jahre, Hebamme, Azubi, 2. Lehrjahr
Norman Strauß, 21 Jahre, Krankenpfleger, Azubi, 2. Lehrjahr
Jana Mrzyglod, 23 Jahre,  Hebamme,  Azubi, 2. Lehrjahr
Mathias Berg, 24 Jahre, Krankenpflegehelfer, Gastroenterologie, 
Hepatologie und Infektiologie
Antje Bliß, 19 Jahre, Krankenschwester, Azubi, 3. Lehrjahr
Maren Rehse, 19 Jahre, Bürokauffrau, Azubi, 2. Lehrjahr
Jette Urner, 19 Jahre, MTRA, Azubi, 2. Lehrjahr

Einmal im Monat bieten wir Euch eine Sprechstunde an, die am letzten Donnerstag im
Monat von 15-16 Uhr, im Haus 38 und in der Lennêstraße, stattfindet. Sollte es - ganz
egal was - etwas geben, das Euch Kummer bereitet, dann kommt unbedingt vorbei.
Wollt Ihr ganz schnell Kontakt zu uns aufnehmen, dann ruft die Nummer auf unserem
Flyer an, der an der Berufsschule ausliegt.

Eure JAV

MAGDEBURGER 
UNIVERSITÄTSCHOR

Samstag, 25. Juni 2005, 19.30 Uhr

12. UNIVERSITÄTSKONZERT

Kath. Universitätskirche
St. Petri

Neustädter Straße, Nähe Jacobstraße

Johannes Brahms
V i e r e r n s t e   G e s ä n g e

Op.121
Für Bariton und Orchester

Charles Gounod
C ä c i l i e n m e s s e

für Soli, Chor und Orchester

Ausführende 
Magdeburger Universitätschor

Marietta Zumbülth, Weimar - Sopran
Erin Caves, Weimar - Tenor

Mario Hoff, Weimar - Bariton

Mitteldeutsches Kammerorchester

Dirigent :  KMD Günther Hoff

Eintritt: 15 Euro/ 10 und 8 Euro,
Ermäßigung - 20 % auf allen Plätzen

Kontakt : UnichorMD@web.de
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